



Bilan des voyages solidaires au Sénégal en 2016 et 2017

Voyage solidaire de 2016 :

Le partenariat entre l'association l'Antre-Parenthèse et la FASE a permis à 17 jeunes de la région Aire (Genève) de participer à un voyage solidaire du 10 au 20 février 2016 à Dakar au Sénégal.

Au-delà de sa dimension d'entraide et de solidarité, ce projet avait une double visée :

- Permettre à l'ensemble des protagonistes de découvrir le Sénégal, sa culture ; être au contact d'enfants, de familles aux conditions d'existence bien éloignées de la qualité de vie offerte par notre pays.
- Permettre aux jeunes de retrouver du sens dans leur parcours personnel et professionnel ; requalifier leurs priorités, favoriser la confiance en soi, appuyer leurs compétences, s'impliquer dans toutes les étapes du projet, en être à la fois les acteurs et les réalisateurs.

Six travailleurs sociaux entre la FASE, deux bénévoles ainsi que deux membres de chaque association ; l'Antre-Parenthèse et Village Pilote (association partenaire) ont œuvré à la concrétisation de ce projet durant l'année 2015-2016. Les jeunes se sont très fortement mobilisés autour d'actions bénévoles telles que la récolte de matériel pour le boxing club, le matériel scolaire auprès des écoles de la région d'Aire (vêtements, jouets...). Ils ont tenu divers stands (buvettes, ventes de pâtisseries) à l'occasion de manifestations festives telles que l'Openaire pour promouvoir le projet «Voyage solidaire au Sénégal» et poursuivre la récolte de fonds.

L'association l'Antre-Parenthèse représentée par Lamine Cissé a été présente à toutes les étapes du projet, de sa réalisation en amont à l'encadrement des jeunes sur place. Au Sénégal, l'équipe a veillé à l'acheminement du matériel et s'est chargée de sa distribution auprès de nos partenaires locaux tels que : Village Pilote Sénégal, la pouponnière des sœurs franciscaines de la Médina, l'école éco-citoyenne de Keur Massar, la Maison des Femmes. Lors de ce voyage, l'association l'Antre-Parenthèse a financé via les dons récoltés l'installation de l'électricité à l'école de Keur Massar, en plus de l'acheminement de matériel scolaire.

Les jeunes ont participé à la réfection du boxing club de la Mairie de Dakar : travaux de peinture, installation du matériel visant à la pratique de la boxe (rings, sacs de frappe, appareils de musculation). L'association Village Pilote qui propose aux jeunes des rues de Dakar une réinsertion à travers l'accès à une formation professionnelle s'est chargée de la réfection du sol, accompagnée de sept jeunes boxeurs sénégalais souhaitant également apporter leur contribution à ce projet qui a été supervisé par le Président du club.

La présence quotidienne des jeunes durant les travaux leur ont permis de faire connaissance avec le professeur de karaté de la salle voisine qui continue d'enseigner son art malgré la perte d'une de ses jambes lors d'un accident il y a 20 ans. Sensibles à son parcours, les jeunes chercheront de retour en Suisse, une solution permettant d'améliorer les conditions de travail de ce professionnel à travers la remise en état du Dojo, mais aussi si cela est possible, d'envisager la pose d'une prothèse.

Le séjour d'une nuit à Village Pilote Lac Rose a été une étape importante du voyage. Cela a permis aux équipes suisses et sénégalaises d'amorcer le travail autour d'un accueil plus conséquent des jeunes (5 jours) lors du séjour solidaire de 2017. Sur place, les suisses ont partagé les tâches quotidiennes des jeunes de Village Pilote : lever matinal, nettoyage des espaces communs, entretien du site, maraîchage. Confrontés à une réalité aux antipodes de leur quotidien au contact des populations locales, ils ont pu expérimenter la notion de «vivre ensemble» dans un esprit solidaire et de partage. Touchés par les rencontres et les enseignements reçus, ils sont ressortis grandit de cette expérience.

Voyage solidaire en 2017 :

Fort de cet enrichissement, un deuxième voyage a été organisé en février 2017 avec les jeunes présents sur le premier séjour et six autres ayant rejoint cette aventure solidaire. L'idée étant de partir des besoins répertoriés lors du premier séjour et de poursuivre les actions engagées. Ainsi, les jeunes se sont à nouveau mobilisés en 2016 autour de nombreuses actions collectives : Lokos Festival à la Villa Taccini en mars, concert à la Ferme Marignac en mai, participation à l'Openaire en juin, organisation d'un loto à la Servette en octobre. Deux membres bénévoles de l'Antre-Parenthèse ont rejoint sur le terrain le projet de séjour 2017. L'Antre-Parenthèse a ainsi démarché des entreprises pour obtenir des dons : magasins de jouets, maisons d'éditions, fabricants de fournitures de bureau (Caran d'Ache).

En partenariat avec Village Pilote antenne Suisse, nous avons également proposé un stand pendant l'Openaire 2016, visant à promouvoir les actions de l'association et récolter des fonds. L'association accompagnée de deux jeunes porteurs du projet né de la rencontre avec le karatéka lors du premier séjour, a pris contact avec Monsieur Claudio Alessi fondateur de l'association No Difference. Ce dernier a proposé de remettre un titre honorifique au professeur de karaté sénégalais sous la forme d'un diplôme 4 DAN remis au cours du voyage solidaire de février dernier.

Nous avons participé activement aux réunions avec les jeunes et les professionnels de la FASE. Visant à répartir et coordonner les actions à mener en amont et pendant le séjour au Sénégal. A cette occasion, il a été convenu entre les partenaires qu'un jeune suivi par les TSHM se rende un mois avant au Sénégal afin de préparer l'arrivée du reste du groupe. Ainsi, nous avons proposé aux jeunes de participer et co-animer au cours du voyage différentes actions types sur les lieux d'interventions visités lors du premier séjour :

- Organisation d'une soirée cinéma en plein air à Village Pilote.
- Organisation d'une kermesse à l'école de Keur Massar : création et animation de jeux, organisation d'un goûter sur place.
- Prise en charge des enfants à la pouponnière des sœurs franciscaines à Dakar.

Les jeunes ont séjourné pendant cinq jours à Village Pilote Lac Rose. A travers le partage de leur quotidien, ils ont pu se confronter aux problématiques et parcours de ces jeunes sortis de la rue. Sur place, ils ont également poursuivi la construction de la salle de sport. Ces interventions auprès de nos partenaires locaux ont également été l'occasion d'acheminer à nouveau du matériel récolté au cours de la préparation du projet (bureaux, ordinateurs, fournitures scolaires, livres, cartons de jouets, vêtements, etc.).

Sur place, les jeunes ont montré de formidables capacités d'adaptation dans un pays où les aléas sont nombreux. Ils se sont montrés volontaires dans les activités proposées et généreux envers les enfants, les familles et les intervenants sur les différents sites.

Perspectives :

L'association l'Antre-Parenthèse va poursuivre la réalisation des chantiers solidaires en cours : finalisation des travaux de la salle de sport à Village Pilote, réfection du Dojo, poursuite du partenariat avec l'école de Keur

Massar et de la pouponnière. Au-delà de ces actions solidaires, l'Antre-Paranthèse propose également des séjours de rupture à destination de jeunes en très grande difficultés sociales, scolaires et/ou familiales. Ainsi, le départ d'un jeune devrait s'organiser à l'automne.

L'équipe de l'Antre-Paranthèse